

que tienen hechos encargos, pues pasada dicha hora, se pondrán á la venta todas las localidades.

La taquilla se abrirá hoy á las diez de la mañana.

Según nuestras noticias, ayer era ya muy crecido el número de localidades pedidas, lo que hace suponer que el teatro Principal estará esta noche extraordinariamente concurrido.

Por la Comisión provincial se han dado las órdenes oportunas para entregar en la Administración especial de Hacienda la cantidad de 361.528,25 pesetas, por concepto de pagos de cupo de contribuciones, correspondiente al actual trimestre, con arreglo al concierto económico vigente

A causa de la niebla no entró ayer en el puerto de Pasajes el vapor «Medoc», de las Mensajerías Marítimas Francesas, que era esperado en aquel puerto.

El «Medoc» tomará en Pasajes 250 toneladas de carga, para Montevideo y Buenos Aires

Ha sido autorizada por la Diputación provincial, la nodriza Josefa Barrio, para que pueda prohibir al niño expósito Benito Gorospe Gurayalde.

Pocas personas sabrán que Napoleón Bonaparte estuvo á punto de ser marino británico, en cierta época de su juventud.

Este hecho curiosísimo lo acaba de revelar en una revista inglesa Mr. Goschen, quien dice haber descubierto en los archivos del Almirante, solicitando el ingreso en la marina inglesa.

El futuro emperador se preparaba en aquella fecha para la carrera militar en la escuela Brienne.

A la carta en cuestión acompaña un informe de los inspectores de la escuela; éstos hacen notar las excepcionales aptitudes del alumno para los estudios de náutica.

Opina Mr. Goschen que Napoleón Bonaparte debió hacer su petición al Almirante cediendo á indicaciones de su compañero de estudios Lauley, quien llegó á ser más tarde lord Wloulack.

La Comisión provincial acordó ayer abonar al contratista de las obras del puente Mercedita, situado en la carretera de Rentoría á Lezo, D. José María Gorostidi, la cantidad de 240,75 pesetas, como importe del segundo plazo de la contrata.

El día 17 del actual á las doce del medio día, se reunirá la Diputación provincial para reanudar las sesiones del segundo semestre del corriente año.

Ayer se expidieron en el Gobierno civil las siguientes licencias de caza:

D. José Manuel Aizpurua y D. Pedro Endaya, de Zarauz; D. Francisco Gussier, de Pasajes; D. Vicente Celarain, de San Sebastián; D. Domingo Arrillaga, de Usurbil; don Gregorio Ayarza, D. Ramón Lazcano y don Francisco Oyarzabal, de Oyarzun.

De uso de armas á D. Calixto Jáuregui, de Usurbil, y D. José María Treca, de Oyarzun.

Ayer se dispuso en la sesión que celebró la Comisión provincial, expedir un libramiento á la Administración especial de Hacienda, por valor de 10 045 pesetas, para pago del impuesto correspondiente al último trimestre del año 1900, sobre el consumo del alumbrado eléctrico y de gas.

Durante la última semana se han recaudado en la Adnana de Pasajes 67 571,46 pesetas.

En la de Zumaya, 81,65.
En la de Deva 46,25.

El inspector de primera enseñanza de esta provincia, nuestro buen amigo D. Tomás de la Concha, ha pretendido una escuela elemental de niños vacante en Barcelona, y cuya dotación anual es de 2 000 pesetas.

El señor de la Concha hace el número uno entre los ocho que aspiran á dicha plaza.

En California se ha constituido una sociedad para la fabricación del azúcar de sandía, muy superior, según se afirma, al de la remolacha, por ser su cultivo menos caro y su reducción más económica, puesto que no exige el empleo de los ácidos, y si solo una pequeña cantidad de negro animal y de cal. El jugo que se obtiene ni requiere lavados ni se oscurece, y se conserva algunos días sin fermentar. Los residuos de esta fabricación, dotados de propiedades nutritivas, se emplean con éxito para la alimentación de los ganados.

De las pepitas de las sandías se extrae un aceite de mesa de excelente calidad.

En la madrugada de anteayer, se declaró un violento incendio en el caserío «Erratacho», del término municipal de la villa de Cestona.

Desde los primeros momentos acudieron, el alcalde, juez municipal, miqueletes y vecindario de la citada villa al lugar del suceso, y lograron localizar el fuego á la hora de haberse iniciado quedando, reducido á escombros la mitad del edificio.

Consiguieron salvar el ganado y todos los muebles.

Se cree que el origen del incendio es intencional, pues en el término de 21 días la propietaria del edificio, señora condesa de Alacha ha perdido tres caseríos por dicho procedimiento, en aquel término municipal.

Han sido autorizados por la Comisión provincial, los señores Lasquibar y Compañía, del comercio de esta capital, para establecer en la casa número 45 del barrio de San Juan, en Pasajes, un depósito de sidra embotellada, procedente de Asturias, con el fin de exportar á América.

En la Pescadería se recibieron ayer 5.000 kilos de besugo, siendo vendido de 0,70 á 1,10 pesetas el kilo.

En el muelle entró ayer el vapor «María del Carmen», con carga general, procedente de Santander.

—Salieron: la balandra «Capricho», el pailebot «Arantza», y el launchón «N. S. de Iciar», para Zumaya, en lastre.

En equivalencia y redención de un capital censal, acordó ayer la Comisión provincial, entregar á D. José Lasquibar como tutor del menor Jo é Teodoro Iturzaeta, dos obligaciones de la Deuda de la provincia.

Ha sido autorizado D. Nicolás Aguirre y Múgica, contratista de las obras de reedificación de la fábrica de luz eléctrica de Villafranca, para ocupar con materiales de construcción parte de la carretera, en las inmediaciones de dicha obra.

El gobernador civil ha concedido autorización al dueño del café de la Marina, de esta ciudad, para que pueda exhibir en el indicado establecimiento vistas cinematográficas.

Al pasar á las nueve de la noche de anteayer, por las inmediaciones del caserío «Ardez», del término municipal de Oyarzun, dos individuos, llamados Salvador Esponda y Salvador Oyarzábal, vecinos de dicha villa, que regresaban de Francia, cayó el primero de ellos por un terraplén de cuatro metros de altura y quedó muerto en el acto á consecuencia del golpe que recibió en la cabeza.

Avisado el juez municipal dispuso el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio, empezando á instruir las primeras diligencias del sumario y disponiendo la detención del Oyarzábal.

En la imprenta de este periódico se venden talonarios para la lotería de Navidad.

Empieza el invierno meteorológico. ¿Que como será? Tengamos presente que el descenso de la columna mercurial se acentúa: á veces, supera al de Enero.

Las nieblas y las nevadas suelen caer por ahora, aun cuando es más frecuente á últimos de quincena; pero esto no obstante, los vientos fuertes y fijos y las heladas y fuertes escarchas, se presentan.

Algunos años suelen desenvolverse tempestades, especialmente en Levante y al Norte.

De suceder así, seguramente dominan vientos del Este y la nieve descende sobre los campos.

Las aves de ribera y acuáticas empiezan su entrada y se las ve regocijarse en las lagunas, lo que demuestra que el tiempo les es muy grato.

En los valles de Aran y del Venasch se dice que en Diciembre día templado es que viene solapado, y tienen razón; pues hay que cuidar de los bruscos cambios de temperatura.

Bibliografía

Los editores de Madrid, señores Bailly-Baillière é hijos, han puesto á la venta su tan útil é indispensable *Agenda de Tufete* para 1901. Hemos examinado las varias ediciones que de la misma hacen, y hemos encontrado en ellas mejoras considerables, tanto en el papel é impresión como en el gran número de datos que encierran, todos ellos de gran necesidad en cualquier bufete.

Nosotros, reconociendo la gran utilidad que en cualquier despacho puede reportar, no dudamos en recomendarla á nuestros lectores, los que pueden admirarla en todos los bazares, establecimientos de objetos de escritorio y librerías, tanto de España como de América.

Su precio oscila entre una y cinco pesetas, según tamaño.

«Alrededor del mundo»

Hemos recibido el número 80 de este interesante semanario, que trae una portada en color (La Favorita, cuadro de Sichel), y contiene entre otros los siguientes artículos, casi todos ilustrados.

Manresa la santa. — Los elefantes y los ratones. — Una planta que tose. — La lengua universal de los niños. — La mujer más extraña del mundo. — Baños en lodo. — Un español que voló. — La obra de los pájaros. — Fotografías submarinas. — El fonógrafo sin rodillos. — Escudos de armas de la caballería. — El infierno de hielo. — Averiguador universal. — Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, ésta última con bonitos problemas.

24 páginas, 30 grabados; 20 céntimos el número.

En el cuarto piso de la casa letra B de la calle del Príncipe se inició ayer á las diez

de la noche un conato de incendio que fué sofocado por el retén de bomberos del depósito de Amara.

De una herida leve en la cabeza fué curado ayer en el cuarto de socorro Ambrosio Ochoa, que se produjo en el muelle con un tablón, y de una contusión en el brazo izquierdo Ignacia Otoro, que se causó al caerse en la calle de Aldamar.

Regalos de Navidad

Véase el anuncio de la casa Muñoz, inserto en la plana tercera.

El sábado por la noche se presentó en el Juzgado de guardia de Madrid, á nombre del súbdito alemán Alberto Carlos-Loeblich, una denuncia por haber sido éste timado por el procedimiento del entierro.

Dicho señor recibió en Alemania una carta firmada por Antonio López, preso; según decía, en la cárcel Modelo de Madrid, en la que le proponía entregarle una letra de 72 000 libras esterlinas sobre el Banco Francés, á cambio de 20.000 francos que necesitaba para satisfacer los gastos del proceso que se le seguía.

Fué á Madrid, dió los 20.000 francos, y cuando llegó á París para cobrar la letra, resultó lo que era de esperar, que era falsa.

Se hallan vacantes en esta provincia las escuelas elementales de niños de Villabona, dotada con 825 pesetas anuales; Guztaria, con 825, y Beasain, también con 825

Y la de niñas de Orio, dotada igualmente con 825 pesetas.

Una niña de seis años, llamada Francisca Enriquez, se hallaba anteayer tarde en su domicilio del Desierto (Bilbao), jugando con una vela encendida, cuando de pronto se le prendieron los vestidos, causándole quemaduras de primer grado, de pronóstico reservado, en diferentes partes del cuerpo. La niña fué conducida al hospital civil, donde se le practicó la primera cura.

Notabilísimo es en verdad el Aibafil-Serdna de Andrés y Fabiá farmacéutico de Valencia, porque nada hasta hoy había podido atajar con tanta seguridad y rapidez el intensísimo dolor producido por las muelas carreadas, y dicho remedio ha llenado cumplidamente esta necesidad. Sorprendente por su eficacia.

Lo tiene para la venta la droguería de Viuda de E. Tornero, Plaza de Guipúzcoa.

De Vitoria dicen que en la estación de Nanclores fué detenido el jueves á la llegada del tren que sale de aquella capital al mediodía, un alemán reclamado por el cónsul general del imperio germánico en Barcelona al de San Sebastián, en Abril último, y por éste al señor gobernador civil de Alava.

El tel sugeto alemán hacía una vida espléndida en compañía de una hermosa y distinguida señorita francesa, de instrucción poco común.

El detenido habla varias lenguas, tiene gran ilustración, visto elegantemente y se produce correctamente.

Según noticias, lleva estafados en Alemania unos veinte mil duros, habiendo verificado otras estafas en varios países y alguna en Vitoria.

COGNAC

HENRI GARNIER Y C.^o

BOLETIN LOCAL

Santos de hoy

Santos Dámaso I y Melquiades, papas.

Registro Civil

NACIMIENTOS

María de la Concepción Aristizabal y Urquía.

Sabino María Aristizabal y Urquía.
Francisco Vicente Siro Daroca y Apao-laza.

María Concepción Emilas y Goenaga.
Concepción Santa María y Moran.
Margarita Fanobettia y Sapcilategui.

DEFUNCIONES

Pedro Olaizola y Astaburruaga.
Benito Cadenas y García.

Laboratorio Químico y Micrográfico Municipal de San Sebastián

Resultados obtenidos del análisis de las aguas potables de San Sebastián, en el día de ayer.

Materia orgánica total:

| | |
|-------------------------|---------|
| En ácido oxálico . . . | 0,00756 |
| En oxígeno | 0,00096 |
| En permanganato . . . | 0,00379 |
| Nitrógeno nitroso . . . | nada |
| Nitrógeno amoniacal . | nada |

Boletín Meteorológico

| | |
|----------------------------------|-----------|
| Altura barom. á las 9 mañana . . | 770,63 |
| » » á las 3 tarde . . . | 769,09 |
| Máxima al sol | 15,2 |
| » á la sombra | 13,5 |
| Mínima á la sombra | 3,0 |
| » al reflector | 3,0 |
| Dircción del viento | NE. y SE. |
| Velocidad media en kilómetros . | 000,0 |
| Lluvia expresada en milímetros . | 0,0 |

Plaza del Mercado

Precio de algunos artículos de venta en la pasada semana:

AVES

Gallinas: par, de 6,0 á 11 pesetas.—Pollos: par, de 4,00 á 8,00 id. — Pichones: de 2,50 á 3,00 id. —Perdices: de 4,00 á 6,00 id.

GANADO VACUNO

Solomillo: á 3 pesetas kilógramo.—Ternera sin hueso: á 2,50 id. id. — Ternera con 4.ª parte de hueso: 1,60 id.—Vaca con cuarta parte de hueso: 1,60 id.—Chuletas: á 3,00 id.—Carne de falda, á 1,20 id.

GANADO DE CERDA

Jamón: á 6 pesetas kilógramo. — Merca: á 2,75 id. id.—Tocino: á 1,80 id. id. — Chorizo: á 3,25 id. id.—Manteca: á 2,20 id. id.

PESCADO

Merluza: 2,25 pesetas kilógramo — Mero: á 0,00 id. id. — Besugo: á 1,10 id. id. Congrio: á 2,50 id. id.

FRUTA

Manzana: á 0,40 ptas. docena —Nueces: á 1,10 id. celemin.—Castañas: á 0,70 id. id.

DIVERSOS

Leche: á 0,25 pesetas litro.—Queso del país: á 2,40 id. kilógramo.—Patata: á 0,20 id. id. Alabias: á 2,00 id. celemin.—Corderos: á 11,50 id. uno. — Liebres: á 4,50 id. una.—Huevos: á 1,65 docena.

Por Teléfono

MADRID 10.—11,50 noche.

LAS CORTES

Senado

Declarada abierta la sesión de la Alta Cámara por el presidente señor conde de Tejada Valdosera, se hicieron algunos ruegos y preguntas de poco interés.

Poco después se dió lectura á una proposición del señor conde de las Almenas, pidiendo se haga extensiva á los movilizados de Ultramar la ley de Abril, aun cuando hubieran regresado á la Península después de la promulgación de dicha ley.

Se tomó en consideración y pasó á las secciones para el nombramiento de una comisión que dictamine respecto á ella.